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Semaine du Développement Durable :  
une demi-journée avec les collégiens de Mézin, le mardi 7 avril 

Différentes étapes.  Ci-dessous une présentation de la "consom'action" mise en 
place à Mézin, au titre de la Semaine du Développement Durable organisée par le 
ministère de Jean-Louis Borloo (le MEDDAT), du 1er au 7 avril 2009.  

- Un Club Environnement, qui a fonctionné tous les jeudi entre 13 et 14 heures, avec 
une quinzaine d'élèves de 5ème et de 6ème volontaires. M. Hervé SCHIRO 
(Documentaliste) et Benoît ROUMEGUERE (Technologie) l'ont encadré.  

- Une réflexion sur la restauration du collège : rencontre avec les personnels du 
collège qui en ont la charge, Mme Anne-Marie DEBAECKER (Gestionnaire) et Mme 
Fatima BERNES (Cuisinière). Sortie pour visiter une exploitation biologique et 
l'AMAP de Moncrabeau (Association de Maintien de l'Agriculture Paysanne).  

- Concrètement, faire à manger : tenir compte des contraintes de cette restauration 
collective et établir des menus à partir de "produits locaux et de saison, bio si 
possible", pour les 250 repas servis à la cantine du collège. Enregistrer toutes les 
difficultés rencontrées dans cette expérience, de façon à établir des propositions sur 
le long terme.  

- Aller à la rencontre des écoliers du secteur du collège pour présenter cette réflexion 
dans son ensemble, en la "pédagogisant" sous forme d'un diaporama et de divers 
jeux de questions-réponses. Les écoles avaient pu préparer ce thème. Une seule 
étant indisponible à cette date, ce sont 6 écoles du secteur qui ont servi d'étape au 
"Marathon de la consom'action". 

- De nombreux représentants de l'Etat : Mme Yamina Reynaud (Sous-Préfète de 
Nérac), de l'Education Nationale (Mme Sylvie Loiseau, Inspectrice d'Académie, M. 
Bruno Mombelli, chargé de mission pour l'EDD), d'élus : MM. Christian Bataille et 
Christian Lussagnet, Conseillers Généraux Maires de Mézin et de Moncrabeau, M. 
Michel Kauffer, Maire de Lannes, M. Michel Darréon, Maire de Sainte Maure de 
Peyriac et Président de la Communauté de Communes de Mézin, Mme Véronique 
Lupiac, Maire de Saint Pé, M. Bernard Martin, Maire de Sos, accompagnés de 
plusieurs Adjoints ; le Président du Conseil Général a été représenté par son Vice-
Président Michel Estéban, en charge du Développement Durable et sa suppléante, 
Françoise Decloet ; le député Jean Dionis du Séjour n'a pu être présent et s'en est 
excusé. En plus des Professeurs des écoles, les dames en charge des cantines 
scolaires ont été plusieurs fois présentes aux débats.  

- L'action ne s'arrête pas le mardi 7 avril : des questionnaires adaptés aux différents 
publics et personnes présentes seront acheminés puis dépouillés. Un bilan en sera 
fait et publié.  

 

Quelques temps forts de cette journée : le mardi 7 avril, midi et après-midi. 

Il s'agit de la restauration du collège :  la Sous-Préfète, Mme Yamina REYNAUD, 
est restée après sa visite de la matinée à l'école de Mézin pour partager le menu de 
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la "consom'action" du mardi 7 avril, en compagnie de Christian Bataille et Michel 
Esteban (tous 2 Vice-Présidents du CG, le dernier en charge du Développement 
Durable), ainsi que sa suppléante, Françoise Decloet, enseignante retraitée qui est 
aussi très intéressée par la restauration scolaire et le DD, et de Michel Darréon, 
Président de la Communauté des Communes du Mézinais.  

Au menu : Carottes râpées bio ; Steak haché acheté localement (chez le boucher du 
village, M. Lagleise ; la veille les saucisses avaient été fournies par l'autre boucher 
de Mézin, Mme Laure Vigneau) ; Pommes de terre vapeur (agriculture raisonnée, 
préparées le matin même) et Coupe de compote bio avec fromage blanc, le tout 
accompagné d'un pain de campagne très savoureux.  

Un repas apprécié.  Tout le monde a trouvé beaucoup de goût à ces plats très 
simples. Un exemple : les élèves (collégiens comme primaires ou maternelles de 
Mézin - tous se restaurent au self du collège) ont redemandé des pommes de terre 
vapeur... ce qui n'est habituellement pas le cas lorsqu'elles sont achetées surgelées, 
prêtes à cuire.  

Des retours positifs, de nombreuses question s. Les invités se sont déclarés 
enchantés de cette participation au repas de la restauration scolaire : ils ont félicité 
les personnels de la cuisine, Mme Bernes et Mme Mazoyer en tête, et ont assailli de 
questions Mme Debaecker, la gestionnaire, sur les modalités des commandes, du 
choix des fournisseurs et des produits : "comment se fait-il que des produits frais (ni 
surgelés, ni à moitié préparés et emballés sous vide) ne soient pas "travaillés" de 
façon régulière en cuisine ?" Des raisons de traçabilité et de sécurité alimentaire 
expliquent en partie ce choix (cependant, il y a souvent des produits frais travaillés 
dans les menus du collège de Mézin!), ainsi que de contraintes de fournisseurs avec 
lesquels le collège est lié pour des quantités minimales dans l'année (condition qui 
permet d'avoir de meilleurs prix par un groupement de commandes de collèges qui 
se sont réunis) et aussi le manque de main d'œuvre : il n'est pas possible de 
préparer 250 repas journaliers sans avoir certains mets qui font gagner en rapidité et 
permettent de passer plus de temps sur les autres. C'est une discussion déjà 
maintes fois abordée en Conseil d'Administration avec des parents d'élèves, qui 
permettrait d'utiliser davantage les commerçants locaux qui acceptent de diminuer en 
partie leur marge, en se rattrapant sur la quantité.  

A la rencontre des écoliers. Dans l'après-midi, la 5ème et avant-dernière école 
visitée par les collégiens du Club Environnement a été celle de Sainte Maure de 
Peyriac. L'école de Sos, qui complète le primaire dans le RPI intercommunal, l'avait 
rejointe. Autour du Principal Armand Artigalas, des professeurs du collège et des 
écoles, plusieurs Maires y étaient présents : Mme Véronique Lupiac, M. Michel 
Darréon, M. Bernard Martin, parfois avec l'Adjoint en charge des affaires scolaires, 
ou avec la "cantinière". Se sont joints également M. Christian Bataille et Mme Sylvie 
Loiseau, Inspectrice d'Académie venue spécialement pour participer aux productions 
scolaires du collège "Sport Nature Environnement" de Mézin.  

Les professionnels.  Les collégiens et les écoliers ont échangé sur le 
Développement Durable et sur la Consom'action, en présence de la cantinière de 
Sainte Maure qui a l'habitude de préparer ses repas en fonction des demandes des 
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élèves qui ont en charge la préparation des menus… et du maire qui règle les 
commandes et vérifie les prix de revient.  

Mme l'Inspectrice d'Académie  est intervenue pour féliciter écoliers et collégiens de 
leur démarche écocitoyenne, en s'informant des conditions qui permettent les 
échanges entre le collège et les écoles primaires du secteur. Elle a donc appris qu'il 
y a d'abord des évènements que le collège met en place depuis 3 ans pour participer 
à la Semaine du Développement Durable  (démonstration sur un carburant non 
fossile, l'huile végétale pure de tournesol, en 2007 ; la démarche "établissement 
durable" en 2008 ; enfin la "consom'action"), évènements associant des collégiens et 
des écoliers du secteur. Les enseignants du primaire préparent leurs élèves durant 
l'année pour améliorer les conditions du dialogue alimenté par les prestations de 
leurs aînés et anciens camarades.  

La journée de l’environnement.  Une rencontre est devenue institutionnelle depuis 
15 ans (l'orientation SNE -Sport Nature Environnement - a été prise par le collège à 
cette époque) : organiser une journée commune des écoliers, collégiens et de tous 
les personnels (enseignants ou non), pour toutes les écoles du secteur et du collège, 
un vendredi de mai sur la base de loisirs de Lislebonne, à Réaup. C'est l'occasion 
pour des collégiens de prendre en charge des groupes d'écoliers, dans le cadre 
d'ateliers sportifs (VTT, tir à l'arc, Canoë Kayak, course d'orientation) ou d'activités 
liées à l'environnement (traitement et tri des déchets, épuration des eaux usées, 
effets de l'érosion par l'eau de ruissellement, énergies renouvelables, etc.), activités 
adaptées à l'âge des écoliers (fabrication de maquettes, de parcours, de jeux, de 
quizz, etc.).  

Le Forum du Développement Durable en Albret.  C’est l'autre manifestation 
présentée à Mme l'Inspectrice, qui a lieu un samedi de la mi-juin : les jeunes ont des 
difficultés à présenter cette organisation et c'est le Principal qui a eu tout le loisir pour 
le faire, dans la suite de la visite de Mme l'Inspectrice en pays Mézinais, le reste de 
l'après-midi. Ce séjour à l'école de Sainte Maure a mis en valeur l'attachement des 
élus locaux à leurs infrastructures scolaires, écoles et collège : leur présence en 
nombre en est une preuve, ainsi que les travaux qu'ils effectuent dans les locaux et 
du soin qu'ils portent aux conditions d'accueil (restauration par exemple).  

Au collège, une autre activité liée à l’environneme nt.  Après une visite rapide des 
locaux du collège en compagnie du Principal, Mme l'Inspectrice d'Académie a assisté 
à un « oral de fin de cycle » sur l'environnement, pour les élèves du groupe SNE de 
4ème. Dans l'année, ils ont effectué onze visites de terrain sur l'eau (captage, 
distribution, traitement des eaux usées, récupération d'eau, utilisation de l'eau dans 
diverses formes d'agriculture raisonnée ou bio, dégagement de berges après 
inondations ou en prévention de celles-ci...) et sur les forêts (forêts domaniale ou 
privée, équilibre faune -flore, exploitation forestière, scierie, dégagement des forêts 
après la tempête Klaus...). Leur dernière séance est celle qui permet de juger de leur 
capacité à en faire une synthèse à partir d'une question tirée au sort ; quand Mme 
l'Inspectrice se présente, Hakim doit livrer ses réflexions, après avoir eu dix minutes 
de préparation, sur le thème "quelles interventions de l'homme pour l'eau dans la 
nature?". Mme l'Inspectrice se montre très intéressée par la démarche des activités 
"d'environnement" au collège de Mézin : les élèves ont d'abord vu des sites réels, 
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entendu des professionnels qui y interviennent et qui se sont prêtés à leurs 
questions, puis les collégiens ont approfondi ces observations avec des recherches 
Internet, pour construire des connaissances établies scientifiquement : c'est une 
démarche expérimentale sensible, fondée sur des observation par leurs divers sens. 
L'exercice de synthèse à partir de ces éléments n'est pas simple, et le collégien est 
aidé dans ses réponses par les 2 professeurs qui ont tour à tour encadré ces visites 
puis les recherches, MM. Boisserie et Soubiran (EPS et SVT), ainsi qu'un exploitant 
agricole biologique, M. Jourdan de Moncrabeau, qui fait visiter sa ferme et vient pour 
ces oraux de fin de cycle.  

Un collège expérimental à la rentrée 2009 ?  La dernière journée de cette « folle 
Semaine DD » s'est terminée par un entretien entre Inspectrice et Principal pour 
étudier un ambitieux projet d'expérimentation du collège sur le Développement 
Durable, domaine où le collège Armand Fallières est en pointe depuis longtemps. Ce 
projet est prêt et sera présenté aux autorités rectorales en fin de mois : il pourrait 
alors commencer l'année prochaine, avec un suivi régulier par le rectorat et le 
ministère. Il serait temps que la démarche du collège de Mézin, orientée sur la 
pratique des Sports de pleine Nature et sur l'étude sensible de l'Environnement soit 
enfin reconnue. La Semaine du Développement Durable pourrait donc avoir des 
conséquences sur le « développement » du collège Armand Fallières, mais pour bien 
plus longtemps qu'une semaine ! Toutes le Collectivités qui le soutiennent dans sa 
démarche depuis longtemps en seraient satisfaites, de la Communauté de 
Communes du Mézinais au Conseil Général du Lot-et-Garonne, en passant par les 
municipalités de Mézin et des autres communes. 

 

 

 

 

 

 

Contacts au collège Armand Fallières de Mézin 

Armand ARTIGALAS, Principal du collège depuis septembre 2006 

Tél : 05 53 65 97 58 (ligne directe), 05 53 65 70 12 (standard) ; Fax : 05 53 65 29 03 

Messageries : pr.0470023v@ac-bordeaux.fr (Principal) 
ce.0470023v@ac-bordeaux.fr (secrétariat) 

 

Site WEB : www.colleges47.org (Intranet du Conseil Général du Lot-et-Garonne qui 
héberge les sites des collèges publics du département ; choisir : « collège Mézin » et 
ses rubriques « Enseignement de l’EDD », « Pédagogie », « Revue de Presse », etc. 

Autre site, sous forme de blog dédié à la manifestation Forum du Développement 
Durable : http://forumdd.org   


